
Águilas UPAEP 
reciben grado 

académico
Encabezada por las autoridades aca-
démicas de la Universidad, se realizó la 
Solemne Ceremonia de Grado, en la 
cual se graduaron 1035 nuevos profe-
sionistas de nivel licenciatura; especiali-
dades, maestrías y doctorados y por pri-
mera ocasión a los egresados de UPAEP 
con sede en Cuernavaca, Morelos.

CAMPUS 3

PUBLICACIÓN SEMANAL NO. 648 MIÉRCOLES, 21 DE ENERO DE 2015

El Mtro. Emilio José Baños Ardavín, Rector de la UPAEP, recibió de 
manera simbólica los trofeos y premios obtenidos por los estudian-
tes de la Institución en materia de academia y deportes. 

Con el fi n de enfrentar las tres etapas de CONDDE: estatal, regional y nacional; la Lic. Alma 
Lizet Montiel Pacheco fue presentada como nueva entrenadora del equipo de fútbol 
rápido femenil, con miras al campeonato en dichas competencias. 

Posgrados UPAEP presenta libro de Ciencia Sociales

COMUNIDAD 9

Alma Montiel, nueva entrenadora Águila

UPAEP y la Universidad 
del Pací� co a favor de la 

vocación cientí� ca
Con el objetivo de afi anzar la colaboración en proyectos cien-
tífi cos y tecnológicos así como el intercambio entre estudiantes 
y profesores, la UPAEP y la Universidad del Pacífi co de Stockton, 
California fi rmaron un convenio académico.

Rector recibe a 
alumnos destacados 

CAMPUS 5
EL UNIVERSITARIO

Recopilando una serie de antologías para el estudio y enseñanza de la Ciencia Política, El Dr. Herminio Sánchez de la Barquera 
y Arroyo, Director del Departamento de Ciencias Sociales de Posgrados de la UPAEP, presentó su libro “Fundamentos, Teorías e 
Ideas Políticas”, volumen I el cual será publicado con el apoyo del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM.

EL UNIVERSITARIO

CONTRAPORTADA

CAMPUS 5
EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

en Academia y Deportes
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Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
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Recuerda que puedes liberar tu servicio 
de beca y prácticas profesionales.

Este ejemplar de 
El Universitario

fue elaborado por
alumnos colaboradores

y solidarios

“Visión y palabra de los estudiantes”

“No le evitéis a vuestros hijos las difi cultades de la 
vida, enseñadles más bien a superarlas”.

Louis Pasteur

Empieza un semestre más, el primero para algunos y el 
último para otros, y esto, trae consigo muchos cambios 
y cosas nuevas.
Paulo Coelho dijo una vez “Las personas cambian cuan-
do se dan cuenta del potencial que tienen para cambiar 
las cosas.” El cambio puede representar cosas muy diferen-
tes, desde miedo hasta felicidad, pero lo cierto es que está en 
cada uno de nosotros hacer del cambio una oportunidad que 
haga la diferencia en nuestras vidas.
La UPAEP como nuestra Alma Mater nos motiva a siempre es-
tar en constante cambio en cuanto a nuestra vida y a nuestra 
educación, a través de herramientas como cursos, diplomados, 
talleres deportivos y de artes, para que así podamos desarrollar en 
un 110% nuestra plenitud como futuros profesionistas y ciudadanos.
La misión de nuestra Universidad  Rumbo al 50 Aniversario nos habla sobre 
representar e impregnarse de las diferentes formas de pensar que existen y 
se crean minuto a minuto a nuestro alrededor “Crear corrientes de pensamiento 
y formar líderes que transformen a la sociedad, en la búsqueda de la Verdad, inte-
grando fe, ciencia y vida” gracias a que somos una comunidad que se preocupa 
por el futuro de la sociedad y quiere crear un ambiente de unidad y compa-
ñerismo sin olvidar que debemos ser congruentes con nosotros mismos y con 
nuestros ideales.
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En Solemne Ceremonia de Grado, 
encabezada por autoridades aca-
démicas de la UPAEP, familiares y 
amigos, se graduaron 1035 nuevos 
profesionistas de nivel licenciatura, 
de los departamentos de Arte y Hu-
manidades; Ciencias Económico 
Administrativas, Ciencias Biológi-
cas, Ciencias Sociales, Ciencias de 
la Salud, Ingenierías, así como las 
especialidades, maestrías y docto-
rados y por primera ocasión a los 
egresados de UPAEP con sede en 
Cuernavaca, Morelos, los días jue-
ves 27 y viernes 28 de noviembre.

Los galardonados recibieron su gra-
do académico de manos del Rector 
de esta casa de estudios, Mtro. Emilio 
José Baños Ardavín, quien les impar-
tió la última Cátedra y los exhortó a 
poner sus conocimientos al servicio 
de la sociedad, pero principalmente 
de los más necesitados.

El Mtro. Baños Ardavín subrayó, “la 
situación de nuestro México llama a 
profundizar en las causas de esta cri-
sis que no es coyuntural: es una crisis 
estructural. Como hemos plantea-
do desde hace ya varios meses, se 
precisa una refl exión seria sobre las 
razones de este deterioro para con-
fi gurar soluciones de fondo”.

Declaró que la evidencia de 
nuestro tiempo hace ver que la ruta 
del individualismo, de una socie-
dad relativista y despersonalizada, 
entraña el desmoronamiento del 
tejido social que al fi nal se revierte 
en contra del hombre. Más aún, 
cuando el hombre contemporá-
neo antepone sus intereses al bien 
común, paradójicamente cancela 
la posibilidad de llevar a plenitud 
su proyecto personal de vida justa-
mente porque con su individualis-
mo construye diques que le imposi-
bilitan crecer en humanidad.

En ese sentido, exhortó a los profe-
sionistas. “Sólo mediante un vuelco 
hacia la redimensionamiento de la 
familia podremos reconstruir el tejido 
social. A esta generación universita-
ria le toca asumir este enorme reto 
de construir el futuro de la civilización 
a partir de una nueva cultura de fa-
milia. No exageramos al afi rmar que 
el futuro de la humanidad pasa ne-
cesariamente a través de la familia”.

En la Ceremonia de Grado del 27 
de noviembre, correspondió a la 
Mtra. Ximena Domínguez Ramos, 
especialista en Sistemas de Gestión 
de Volkswagen Instituto, en repre-
sentación del Consejo de Exalumnos 
UPAEP, dar la bienvenida a los nue-
vos integrantes de la comunidad de 

exalumnos, a quienes exhortó a ser 
los agentes de cambio que necesita 
la sociedad, a regresar a los valores 
fundamentales de la familia y traba-
jar duro y de manera responsables 
para establecer nuevos modelos 
que contribuyan al fomento del bien 
común y justicia. “…estamos en un 
punto de infl exión en la sociedad, en 
donde si no hacemos algo rápido se 
nos va a ir la oportunidad de tener el 
mundo que todos soñamos”.

Con respecto a la Ceremonia de 
Grado del 28 de noviembre, corres-
pondió al Arq. José Antonio Quinta-
na Gómez, Socio y Director de pro-
yectos de la empresa Constructora 
Quintana de Puebla, dar el mensaje 
de bienvenida a los nuevos egresa-
dos y los invitó a refl exionar sobre la 
situación actual de indiferencia  por 
la que atraviesa el país, al señalar 
que quienes conociendo estas si-
tuaciones, no hacen nada al res-
pecto. “A México le duele la ola de 
violencia e impunidad que hoy en 
día sigue creciendo en un espiritual 
ascendente, en un ambiente don-
de la justicia y el estado de derecho 
parecen estar ausentes. Está enfer-
mo por la corrupción de muchísimos 
miembros de nuestras élites políticas 
y empresariales, que utilizan el po-
der para servirse, y no para servir”.

También se hizo entrega a 47 nue-
vos profesionistas del reconocimien-
to “Dr. Abelardo Sánchez Gutiérrez”, 
distintivo académico que se otorga 
a aquellos alumnos que obtuvieron 
el mejor promedio de su generación 
en cada programa académico; se 
entregó además la Mención Hono-
rífi ca a estudiantes de licenciatu-
ra que destacaron en su examen 
profesional, y Mención Honorífi ca a 
posgrados por obtener el segundo 
mejor promedio de su generación; 
para posgrados se otorgó la distin-
ción Suma Cum Laude y Magna 
Cum Laude a los promedios de 10 
y 9.5 en adelante, respectivamente.

Al término de la Ceremonia, los 
egresados hicieron el juramento 
profesional, levantando su mano 
derecha como señal de protesta 
en la que hicieron votos ante las 
autoridades universitarias, familiares 
y sociedad en general, en ser fi eles 
a la verdad y justicia, así como ser 
respetuosos a la dignidad humana 
y a consagrar su vida profesional al 
servicio de sus semejantes.

La toma de protesta correspon-
dió a las alumnas Essy Almariana 
Trevilla Sánchez, de la Licenciatura 
en Psicología y a Lilian Maribel Orte-
ga Cuanalo de Ingeniería Química, 
respectivamente.

México reconstruirá el tejido social, 
si fomenta el bien común

México reconstruirá el tejido social, 
si fomenta el bien común

1035 ALUMNOS RECIBIERON SU GRADO ACADÉMICO.

EL UNIVERSITARIOMELINA GABRIEL CONTRERASMARISOL RAMOS RODRÍGUEZ

ITALIA CISNEROS ZÁRATE HÉCTOR EMMANUEL GONZÁLEZ YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL
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UPAEP y URFU establecen

EL UNIVERSITARIO

En ceremonia de Juramento Hipo-
crático, maestros, amigos y fami-
liares atestiguaron el compromiso 
ético donde 181 futuros médicos y 
42 odontólogos egresados  de la 
UPAEP, con orgullo refi rieron traba-
jar por la salud de sus pacientes.

Al inicio de la ceremonia las 
alumnas Araceli García Marín, de 
Odontología y María José Mier Pra-
do, de Medicina, de manera indi-
vidual agradecieron a familiares, 
profesores y compañeros por la 
paciencia y el esfuerzo dedicado 
a lo largo de esta etapa tan impor-
tante en sus vidas

 “…deben estar orgullosos del 
mérito que han logrado, el día de 
hoy termina sólo la primera parte 
de nuestra formación, ya que un 
médico nunca debe dejar de pre-
pararse. Durante esta trayectoria, 
aprendí que para lograr este sue-
ño se requieren como mínimo de 
cuatro cosas: esfuerzo, dedicación, 
sacrifi cio y la más importante y que 
permite que las tres anteriores sean 
posibles es la pasión, el amor por lo 

que hacemos; si el día de mañana 
surgen las ganas de rendirse, re-
cuerda la satisfacción de este mo-
mento y no permitan que nada se 
interponga entre ustedes y sus sue-
ños…” refi rió María José Mier Prado.

Posterior a la entrega de jura-
mentos, al unísono los futuros pro-
fesionistas de la salud, prometieron 
solemnemente consagrar su vida al 
servicio de la humanidad.

En su intervención, el Dr. Pierre 
Mitchel Aristil Chéry, Secretario 
Académico de la Facultad de Me-
dicina, expresó sentirse orgulloso de 
ver cristalizado el sueño de los 181 
alumnos  de medicina ahí reunidos.

“… a la Universidad le enorgullece 
ver a un grupo de jóvenes médicos 
con hambre de triunfo, con hambre 
de contribuir activamente con la so-
ciedad, porque estoy seguro que en 
la mayoría de los hospitales del país 
hay un médico egresado de la UPAEP 
que contribuye al bienestar médico 
de los más necesitados. Gracias a los 
padres de familia por la confi anza, 
hoy pueden estar seguros de que eli-
gieron bien y de que la preparación 
de sus hijos es de calidad…”

Por su parte la Dra. Ruth Aguilera 
Rocha, Directora Académica de 
la Facultad de Odontología de la 
UPAEP,  manifestó sentirse muy or-
gullosa de esta generación, ya que 
a pesar de ser la número 33, fue la 
primera que recibió como respon-
sable de dicha Facultad.

Finalmente el Mtro. Eugenio Urrutia 
Alvisua, Vicerrector Académico de 
esta casa de estudios, destacó la 
trascendencia del compromiso que 
estaban adquiriendo ante la socie-
dad y el bienestar de la misma.

“…hoy han cumplido un paso 
muy importante en su trayectoria; 
falta mucho y será permanente su 

formación, pero hoy han hecho un 
juramento que tiene dos mil qui-
nientos años de antigüedad, adap-
tado a los nuevos tiempos pero que 
en esencia refi ere las mismas cosas: 
el respeto a las personas, a la vida, 
a y la profesión médica, así que 
está en ustedes ejercer en base a 
estos valores que sin lugar a dudas 
rendirá importantes frutos…”

En este acto también se contó 
con la presencia del Dr. Salvador 
Aguilar Fernández de Lara, Coordi-
nador de Campos Clínicos y el Dr. 
José Manuel Madrazo Cabo, Deca-
no del Departamento de Ciencias 
de la Salud de la UPAEP.

181 EGRESADOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA Y 42 ALUMNOS DE LA FACULTAD DE 
ODONTOLOGÍA DE LA UPAEP ESTABLECEN COMPROMISO A FAVOR DE LA SALUD.

Alumnos de Medicina y 
Odontología realizan Juramento 

La UPAEP y la Facultad de Ingeniería 
en Biotecnología celebraron el día 
del biotecnólogo así como el 5to 
aniversario de la carrera con una 
serie de conferencias para todos los 
alumnos. Durante la inauguración 
se contó con la participación del Dr. 
Mariano Sánchez Cuevas, Decano 
del Departamento de Ciencias Bio-
lógicas; la Dr. María Cristina Miranda 
Vergara, Coordinadora de la Facul-
tad de Ciencias Biotecnoambienta-
les, así como del Dr. Elie Girgis El Kas-
sis, profesor de dicha facultad.

Durante su intervención, el Dr. 
Sánchez felicitó a la facultad y a to-
dos los alumnos en su día, además 
de destacar el trabajo que han he-
cho a lo largo de 5 años. Por otra 
parte realizó una refl exión en la que 
destacó que no se deben perder 
los fundamentos éticos de la profe-
sión pues “la ciencia está al servicio 
del hombre”. Además invitó a “asu-
mir con responsabilidad la tecnolo-
gía al servicio del hombre”.

Por su parte la Dra. María Cristi-
na hizo hincapié en los logros de 
la facultad; asimismo agradeció el 
compromiso de todos los alumnos 
que a lo largo de los 5 años de la 
carrera han brindado todo su es-
fuerzo para que la carrera logre 
todos sus objetivos. Para fi nalizar su 
intervención entregó un reconoci-

miento a la nueva generación de 
la carrera, pues esto es ya una tra-
dición en la facultad.

Para continuar con los festejos, 
se contó con la presencia del Dr. 
Carlos Francisco Espinosa Vázquez 
quien presentó la ponencia “Biotec-
nología con enfoque médico” en la 
cual expuso la importancia de las 
ingenierías biológicas dentro de la 
medicina. Primeramente compartió 
la defi nición de biotecnología del In-
geniero Húngaro Karl Ereky quien en 
los años 20´s dijo que es “una serie de 
procesos que involucran la produc-
ción de sustancias a partir de mate-
rias primas por los organismos vivos”.

Así mismo compartió a los presen-
tes la defi nición de biotecnología 
que está en vigor desde 1992 y que 
se encuentra dentro del Artículo 2do 
del Convenio Sobre la diversidad bio-
lógica, y el cual menciona que “por 
"biotecnología" se entiende toda 
aplicación tecnológica que utilice 
sistemas biológicos y organismos vi-
vos o sus derivados para la creación 
o modifi cación de productos o pro-
cesos para usos específi cos”.

Finalmente el Dr. Espinoza hizo 
hincapié en la importancia de la 
tecnología aplicada dentro de la 
medicina, pues ésta utiliza muchos 
productos de la biotecnología así 
como de la ingeniería genética para 
el desarrollo de medicamentos y te-
rapias que benefi cien al ser humano.

En gira de trabajo por Ekaterimbur-
go Rusia, la Mtra. Martha Cabanas 
Villa y la Dra. Ma. del Rocío Morales 
Salgado, ambas catedráticas de 
la UPAEP  lograron fi rmar un conve-
nio de colaboración con la Univer-
sidad Federal de los Urales (URFU), 
el cual contempla distintas accio-
nes a favor de los estudiantes de 
ambas Instituciones, tales como: 
intercambios y estancias de inves-
tigación a nivel doctorado y maes-
tría; colaboración para impartir 
cursos on-line en URFU por parte 
de catedráticos de UPAEP; becas 
doctorales para estancia anual; 13 
dobles grados en las áreas de In-
genierías y Tecnologías de Informa-
ción, Artes y Humanidades y Cien-
cias económico administrativas. 

ARTURO MARTÍNEZ MENESES

Ingeniería en Biotecnologia
celebra su 5to aniversario

De igual forma la URFU otorgó 20 
becas a estudiantes de posgrado 
UPAEP para estancia. Actualmente 
alumnos de esta casa de estudios 
se encuentran en Ekaterimburgo to-
mando cursos que forman parte de 
su plan profesional.

Esta alianza educativa es un 
ejemplo más del compromiso a 
favor de los estudiantes y su de-
sarrollo profesional.

alianza educativa

EL UNIVERSITARIO

CORTESÍA
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Con orgullo y beneplácito, el Mtro. 
Emilio José Baños Ardavín, Rector 
de la UPAEP, recibió de manera 
simbólica los logros obtenidos por 
los estudiantes de la Institución en 
materia de academia.

Durante la ceremonia se hicieron 
presentes estudiantes que partici-
paron en diferentes etapas de la 
Expociencias: de Ingeniería en Bio-
tecnología con un proyecto de nano-
medicamentos y en tecnologías de la 
información un medio para incremen-
tar la matrícula en dicha área. 

Además estuvieron estudiantes 

(de Educación y Tecnologías de la 
Información) que obtuvieron el pri-
mero y segundo lugar en “Compe-
tencia de Métodos Innovadores de 
Aprendizaje organizado por VW de 
México”, alumnos de Prepa UPAEP 
medallistas oro y plata en la Olim-
piada Estatal de Química y Régulo 
González Domínguez de Relaciones 
Internacionales, quien acompañará 
a los Senadores de la República a 
Lima, Perú, para abordar temas re-
lacionados con el cambio climático.

En su intervención el Rector de 
UPAEP exhortó a los alumnos a re-
fl exionar sobre la situación que vive 
el país y cómo desde la labor de 
cada uno pueden colaborar para 

UPAEP y la Universidad del Pací� co pactan 
alianza a favor de la vocación cientí� ca

La UPAEP a través de la Facultad 
de Electrónica del Departamento 
de Ingenierías y la Escuela de Inge-
niería y Ciencias de la Computa-
ción de la Universidad del Pacífi co 
de Stockton, California fi rmaron un 
convenio de vinculación académi-
ca con el propósito de colaborar 
de manera conjunta en proyectos 
científi cos y tecnológicos, como lo 
es el Satélite de Clase CubeSAT de-
sarrollado por esta casa de estudios 
y donde la Universidad del Pacífi co 
colaborará en un experimento cien-
tífi co que integrará al satélite como 
carga útil del mismo. Con esta alian-
za también se dará el intercambio 
académico entre estudiantes y pro-
fesores de ambas instituciones.

Durante el evento, el Mtro. Euge-
nio Urrutia Albisua, Vicerrector Aca-
démico de la UPAEP destacó que 
de manera inicial dicha vinculación 
está previendo la pronta movilidad 
de estudiantes de ambas institucio-
nes para que puedan realizar algu-
nos cursos semestrales o anuales. De 

igual forma refi rió que esta alianza 
servirá también para redoblar esfuer-
zos en los trabajos de desarrollo del 
Nano satélite  CubeSAT, próximo a 
ponerse en órbita y cuya inversión os-
cila entre los 4 y 5 millones de pesos.

“Este es el inicio de una colabo-
ración que estamos seguros durará 
por mucho tiempo y que sin lugar 
a dudas brindará grandes satisfac-
ciones para ambas instituciones a 
lo largo de su permanencia. Este 
convenio impulsa de manera impor-
tante el interés para que los jóvenes 
desarrollen una vocación científi ca 
y no sólo en ingeniería o en las cien-
cias duras, sino también en otras ya 
que actualmente es necesaria una 
profundización en todas las áreas.”

Por su parte, el Dr. José Hernán-
dez Moreno, Catedrático del De-
partamento de Ingenierías de la 
UPAEP y primer astronauta del ori-
gen mexicano en viajar al espacio 
comentó sentirse satisfecho, ya que 
como docente de esta casa de 
estudios y miembro de la Junta de 
Gobierno de la Universidad del Pa-
cífi co está totalmente convencido 
de que esta alianza será de mucha 
utilidad para todos aquellos jóve-

nes que deseen ampliar sus conoci-
mientos en materia de ingeniería y 
del idioma, inglés o español, según 
sea el caso. Asimismo señaló que 
la Universidad del Pacífi co se suma 
al desarrollo del CubeSAT, para ser 
lanzado al espacio y manejado por 
estudiantes, el cual tendrá una es-
tación de comunicación en cada 
institución y con ello poder obtener 
los datos necesarios de los sensores 
que los propios estudiantes incorpo-
ren en el satélite.

“El trabajo del CubeSAT será di-
vidido entre las dos universidades, 
trabajando por subsistemas que se 
van a integrar, siendo ese el pun-
to de mayor aprendizaje para los 
alumnos inmersos en el proyecto”, 
expuso Hernández Moreno.

En su intervención el Dr. Steven 
Howell, Decano de la Escuela de 
Ingeniería y Ciencias de la Compu-
tación de la Universidad del Pací-
fi co señaló que el intercambio de 
docentes entre ambas instituciones  
también será muy signifi cativo para 
el desarrollo de muchos más proyec-
tos de interés común y aprovechó 
para reconocer la labor del Dr. José 
Hernández  a favor de esta alianza.

“Quiero reconocer al Dr. José Her-
nández, graduado de nuestra es-
cuela de ingeniería, por su apoyo 
e interés por lograr que ambas insti-
tuciones colaboremos de manera 
conjunta a favor del desarrollo de los 
estudiantes a través de este conve-
nio que hoy es una realidad.”

En relación al tema de intercam-
bios, el Mtro. Armando García, Di-
rector de Asuntos Internacionales 
indicó que la UPAEP ha tenido un 
incremento de movilización de es-
tudiantes en los últimos años, des-
tacando que aproximadamente la 
Universidad recibe  unos 400 estu-
diantes por año y que con acuer-
dos como el que se da con la Uni-
versidad del Pacífi co esta acción se 
revitaliza y refuerza lazos con países 
como Estados Unidos con quien hay 
un interés binacional por mejorar las 
cosas especialmente en áreas pro-
ductivas como las ingenierías. 

Este programa de intercambio 
con la Universidad de Pacífi co está 
abierto a estudiantes de todas las 
carreras de ambas instituciones y 
la selección de los alumnos será en 
base a su desempeño escolar, así 
como su nivel del idioma inglés.

Durante el evento también se 
contó con la presencia del Dr. Ste-
ve Harvath, Cooperative Education 
Director de la Universidad del Pacífi -
co; el Dr. Hugo Ferrer Toledo, Deca-
no del Departamento de Ingenie-
rías de la UPAEP; el Dr. Héctor Simón 
Vargas Martínez, Profesor Investiga-
dor de la Facultad de Electrónica 
de la UPAEP y el Mtro. Enrique Sán-
chez Lara, Director Coordinador de 
la Facultad de Electrónica, Meca-
trónica y Biónica.

EL UNIVERSITARIO

Rector UPAEP recibe a
alumnos destacados

EL UNIVERSITARIO

Rector UPAEP recibe a
alumnos destacados realizar un cambio en el mismo. “Us-

tedes han podido constatar que 
pueden aportar cosas grandes y 
hacer un cambio que puede hacer 
la diferencia en la sociedad”.

 “Tenemos esa capacidad y po-
sibilidad de incidir en la dinámica 
de la sociedad; a partir primero de 
probarnos  nosotros mismos que po-
demos hacer la diferencia  y que 
cuando eso lo ponemos en juego 
se logran pequeños cambios en 
tu persona, amigos y eso va ge-
nerando un círculo virtuoso. El de-
porte edifi ca e inspira; la ciencia 
va profundizando la búsqueda y la 
difusión de la verdad, todo el cono-
cimiento va armonizándose y nos 
hace ser mejores personas”, señaló 
el Mtro. Baños Ardavín. 

Finalmente los alumnos ahí reuni-

dos agradecieron el apoyo de la 
Institución y se comprometieron a 
continuar esforzándose por desta-
car en cada una de las áreas de 
estudio que re-
presentan, sin 
dejar de lado 
su contribu-
ción al desa-
rrollo social y 
fomento al 
bien común.

EL UNIVERSITARIO Miércoles, 21 de enero 2015 5upaep.mx
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ARTURO MARTÍNEZ MENESES

La UPAEP, Museo UPAEP, la Facultad 
de Educación de la UPAEP, el Museo 
Nacional de los Ferrocarriles Mexica-
nos, y la Dirección de Educación 
Especial de la SEP dieron inicio a la 
Semana de la discapacidad, en el 
marco del Día Internacional de las 
persona con Discapacidad. 

Durante la ceremonia de inaugu-
ración, se contó con la presencia 
del Mtro. Emilio José Baños Ardavín, 
Rector de la Universidad; el Dr. Jor-
ge Medina Delgadillo, Decano del 
Departamento de Artes y Humani-
dades; el Mtro. Arturo Villanueva 
González, Director de la Facultad 
de Educación; la Mtra. Caridad Fer-
nanda Estenoz Carrasco, Catedrá-
tica de la UPAEP; la Lic. Evelin Flores 
Rueda, Directora del Museo UPAEP 
y la Lic. Verónica Aguilar Hernán-
dez, representante de la SEP.

Al respecto el Mtro. Baños Ardavín 
agradeció a todas las autoridades 
que se encargaron de la organi-
zación de esta semana, pues está 
encaminada en un tema que “da 
cuenta de lo que es nuestra mística 
como Institución. Habla de la iden-
tidad de esta universidad, que sur-
ge como un modelo de solidaridad 
social”. Destacó que actualmente 
como país vivimos un momento que 
pide una refl exión profunda sobre 
las causas del deterioro social en 
el que vivimos y que la realización 
de este tipo de eventos ayudan a 
identifi car qué debemos cambiar, 
“el fondo del asunto de este dete-
rioro estriba en la concepción que 
tenemos de persona, en quiénes 
somos y qué vemos en el otro y es 
precisamente en función de eso 
que podríamos ir entretejiendo un 
escenario como el que tenemos y 
el que queremos” fi nalizó.

Para la primera sesión de esta 
Semana de la Discapacidad, se 
contó con la presencia de la Dra. 
Natalia Sardá Cué, Consejera Fun-
dadora del Consejo Ciudadano 
para la Discapacidad, quién im-
partió la conferencia “La discapa-
cidad bajo la mirada de la ONU”.  
La Dra. Cué expuso que uno de los 
mayores problemas sociales que 

existen es  “la idea que se ha tenido 
de la discapacidad ha guiado el 
tipo de atención que se ha dado” 
lo cual ha generado que se formen 
distintas concepciones y actitudes 
en torno a la discapacidad y a las 
personas discapacitadas, así como 
el trato que se les da. 

Destacó que gracias a los esfuer-
zos de movimientos asociacionis-
tas es que las organizaciones y los 
gobiernos han volteado a ver a la 
gente con discapacidad. Mencio-
nó que si bien el Día Internacional 
de las persona con Discapacidad 
es relativamente “nuevo”, existen 
antecedentes muy importantes 
como el Día de los Impedidos (1981) 
y el Decenio de las Naciones Unidas 
para los Impedidos (1983-1992).

Así mismo mencionó que el mayor 
problema en México, respecto a  los 
derechos de las personas con disca-
pacidad, es que las leyes que han 
sido promulgadas para su benefi cio 
carecen de carácter obligatorio, 
es decir, en caso de no cumplirse 
no amerita sanción. Por otra parte 
compartió la defi nición de la OMS 
de discapacidad, la cual dice que 
“una discapacidad es toda res-
tricción o ausencia (debida a una 
defi ciencia) de la capacidad de 
realizar una actividad en la forma o 
dentro del margen que se considera 
normal para un ser humano”.

Por otra parte, mostró a los asis-
tentes los artículos más importantes 
que se establecieron en la Conven-
ción de los Derechos de las perso-
nas con Discapacidad, entre los 
que destacan el Artículo 8 (Toma 
de conciencia), Artículo 9 (Acce-
sibilidad), Artículo 13 ( Acceso a 
la Justicia), Artículo 16 (Protección 
contra la explotación, violencia y 
abuso) así como el Artículo 24 (De-
recho a la Educación).

Para fi nalizar, la Dra. Cué denun-
ció la mala praxis por parte de los 
gobiernos en la construcción de 
rampas y accesos para las perso-
nas con discapacidad, pues en 
lugar de ser benéfi cas resultan bas-
tante incomodas, además mencio-
nó que los ciudadanos en general 
también son culpables, pues mu-
chos suelen realizar construcciones 
en aceras que no sólo perjudican a 
personas discapacitadas ajenas a 

ellos, sino algunas veces a sus mis-
mos discapacitados. Es por ello que 
sociedad y gobierno deben actuar 
conjuntamente para benefi cio de 
quienes lo necesitan, y una de las 
tareas más importantes que se de-

ben hacer es un diseño universal de 
servicios y productos y un programa 
de utilización para todo, además 
de darle mayor divulgación de in-
formación con formatos de accesi-
bilidad para todos.

UPAEP realiza
Semana de la Discapacidad

UPAEP realiza
Semana de la Discapacidad

HÉCTOR EMMANUEL GONZÁLEZ
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Fundamentos, Teorías e Ideas Políticas
LA OBRA HACE UNA INVITACIÓN AL ANÁLISIS Y REFLEXIÓN DESDE EL CAMPO DE LA CIENCIA POLÍTICA.

El Dr. Herminio Sánchez de la Bar-
quera y Arroyo, Director del Depar-
tamento de Ciencias Sociales de 
Posgrados de la UPAEP, presentó su 
libro “Fundamentos, Teorías e Ideas 
Políticas”, volumen I.

La obra, recopila un conjunto de 
antologías para el estudio y la ense-
ñanza de la Ciencia Política y será 
publicado con el apoyo del Institu-
to de Investigaciones Jurídicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM).

El Dr. Sánchez de la Barquera, es 
miembro del Sistema Nacional de 
investigadores SNI y sus líneas de 
investigación son básicamente las 
políticas de defensa nacional y las 
políticas culturales, además de de-
dicar especial atención a la publi-
cación de obras en torno a la en-
señanza de la Ciencia Política y sus 
métodos de investigación.

Para comentar sobre las apor-
taciones del libro, se contó con la 
presencia de la Dra. Petra Armenta 
Ramírez, Directora del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la Uni-
versidad Veracruzana y con una 

YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL

amplia trayectoria en el campo de 
la investigación tanto en México 
como en España y Francia.

Quien destacó el trabajo de in-
vestigación que realizó el Dr. Hermi-
nio Sánchez de la Barquera, en la 
recopilación, análisis y tratamiento 
de la información para darle for-
ma y ponerlo de manera accesible 
para los lectores.

Asimismo, el Dr. Israel Covarrubias, 
profesor investigador de la Acade-
mia de Ciencia Política y Adminis-
tración Urbana de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de Méxi-
co, vertió sus puntos de vista sobre 
los contenidos de la obra del Dr. 
Herminio Sánchez de la Barquera.

En su intervención el Dr. Covarru-
bias, aseveró que los contenidos de 
la obra invitan al lector a leer otros 
textos, a discutir y seguir hablando 
sobre los asuntos políticos que aque-
jan a la sociedad, …”analizando 
desde la ciencia política y no sólo 
enjuiciando los hechos de manera 
tradicional”, agregó el investigador.

Por su parte el Dr. Herminio Sán-
chez de la Barquera, enfatizó “…
casi todos los textos ya han sido pu-
blicados y por lo tanto, es más bien 
una antología, recopilación de tex-

tos, que están fuera del alcance físi-
co o cultural del lector de habla his-
pana y por consiguente, me tomé la 
tarea de traducir muchos de ellos”.

Acotó, que el libro forma parte 
de los 4 volúmenes que formarán 
la obra completa de esta investi-
gación, con el fi rme propósito de 
facilitar el estudio de la ciencia po-
lítica, toda vez que “en México es 
difícil encontrar textos que faciliten 
el acceso a las ciencias sociales y a 
los textos originales”. Y los maestros y 
alumnos de esta disciplina del cono-
cimiento, tengan en sus manos más 
cerca este tipo de contenidos de 
manera impresa o de forma digital.

El Dr. Sánchez de la Barquera y 
Arroyo, comentó que el segundo 
volumen hablará sobre los regíme-
nes políticos, las relaciones interna-

cionales y el manejo de la política 
exterior con otros países. El tercer 
volumen abordará el tema de la 
metodología en la ciencia política 
y el último tomo, tocará temas de 
casos concretos de México y Amé-
rica latina, pero analizados desde 
la ciencia política, materia en don-
de se tiene que refl exionar y pensar 
cómo y porque se presentaron de-
terminados escenarios y fenómenos 
en la vida política en turno.

En la presentación del libro se 
contó con la presencia del Dr. Her-
berto Rodríguez Regordosa, Vice-
rrector del Centro Interdisciplinarios 
de Posgrados e Investigación; del 
Dr. Juan Martín López Calva, Deca-
no de Posgrados en Artes y Humani-
dades, de los invitados especiales y 
comunidad universitaria.

El cuidado del medio ambiente siem-
pre ha sido uno de las incógnitas más 
difíciles de  resolver del ser humano, 
debido a las malas costumbres que 
día a día tú, el vecino y yo ponemos 
en práctica tales como tirar basura 
en la calle, o también el no separar 
la basura en orgánico, inorgánico, 
vidrio o plástico dando como resul-
tado que solamente  el 11% de los 
residuos mexicanos se reciclen según 
un estudios del Instituto Nacional de 
Recicladores. Siendo esta cifra  una 
de las más bajas a nivel mundial.

Es por esto que se llevó a cabo la 
sesión de Sintonía, “Coctel Verde” 
para crear conciencia y saber un 
poco más acerca del uso y del des-
uso de las bolsas de plástico para 
poder salvar al medio ambiente.

Para abrir este panel la Lic. Roció 

Prado Castillo dedico unas palabras 
de aliento y bienvenida a los ponen-
tes y al público en general, “Bienveni-
dos al segundo foro “Coctel Verde…
nuestro objetivo es  impulsar la com-
petitividad, fomentar el desarrollo 
sostenible, generar un sector estra-
tégico verde, ya que para nosotros 
es muy importante informar desde 
diferentes perspectivas sobre las po-
sibilidades del uso y el reaprovecha-
miento de las bolsas plásticas…”

Después de esta introducción la 
dinámica de este panel fue la si-
guiente, cada panelista tenía 5 mi-
nutos para establecer su punto de 
vista,  el cual consistía en discernir 
una seria de preguntas basadas en  
si efectivamente se podía gene-
rar una nueva cultura de reciclaje 
eliminando el uso de las bolsas de 
plástico, o si solamente era una pér-
dida de tiempo el intentarlo.

Una de las preguntas que se tocó 
en este evento fue la siguiente; ¿Es 

posible hacer de Puebla una ciu-
dad libre de bolsas plásticas? 

El Ing. Juan Carlos Camargo Fer-
nández gerente de Sustentabilidad 
Ecológica Wal-Mart México, expreso 
lo siguiente “Apelando a que no hay 
imposibles en la vida pues podría ser; 
siendo realistas no,  esto podría suce-
der si nos mudáramos a California…”.

El Ing. Ismael Couto Benítez Asesor 
de la Dirección de  Medio Ambien-
te de la Secretaria de Desarrollo Ur-
bano y Sustentabilidad del Ayunta-
miento de Puebla fue el segundo en 
articular su punto de vista con las si-
guientes palabras “Coincido en que 
no es posible, porque no tenemos 
una cultura de reúso, de reutiliza-
ción y de reciclaje en esta ciudad…
no es posible…pero podemos hacer 
una Puebla más responsable  y edu-
cada con sus residuos…”

Por último el Ing. Eduardo de la 
Tijera Coeto, Presidente de la Comi-
sión de Ecología de la Asociación 
Nacional de la Industria del Plástico 
expuso su resolución a la pregunta 
de forma sencilla y bien fundamen-
tada, “La respuesta es no, rotun-
damente no, las bolsas de plástico 
tienen una funcionalidad tal que 
ningún otro contenedor sirve de la 
misma manera, tanto económica 
como ambientalmente, ningún otro 
contenedor como la bolsa de papel 

o la bolsa ecológica, ninguna tiene
los 3 usos de la bolsa de plástico…El 
primer uso es el de acarrear la mer-
cancía; el segundo uso que es don-
de las otras 2 empiezan a fallar, es 
el contener los residuos que genera-
mos en la casa. Estudios del Instituto 
Nacional de Ecología demuestran 
que entre el 97 y 100% de las bolsas 
de plástico se reutilizan principal-
mente para almacenar  residuos…
El tercer uso  que desafortunada-
mente no se da de igual manera 
por Estado,  es la separación de los 
residuos en orgánicos, inorgánicos...
Las bolsas de plástico son vitales…” 

Finalmente como conclusión se 
estableció que el modelo de reci-
claje tanto en Puebla como en toda 
la República, es una problemática 
que envuelve a los ciudadanos y a 
los programas de reciclaje y de co-
lecta de basura. Ya que a pesar de 
que solo en algunos municipios se 
separa la basura y se recoge con 
este fi n, el resultado no es el espera-
do. Asimismo muy pocos demuestran 
un interés por cambiar y apegarse a 
una cultura de reciclaje, dejando 
siempre un cabo suelto en este tipo 
de situaciones. A pesar de que se 
expusieron varios ejemplos de cómo 
en otros países funcionó de diferente 
manera, hoy las bolsas de plástico se 
quedan en Puebla y en México. 

SE CELEBRA CON CONCIENCIA EL SEGUNDO FORO DE SINTONÍA “COCTEL VERDE” EN UPAEP.
¿Y si quitamos las Bolsas Plásticas?

Posgrados UPAEP presenta el libro 
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CULTURA

FRANCISCO ÁLVAREZ RODRÍGUEZ

Con el objetivo de difundir el arte 
de la tauromaquia, la Dirección de 
Bellas Artes y Proyección Cultural 
UPAEP, presentó a través de Tertulias 
taurinas el documental “Luz en las 
sombras” de Renel Tron, quien habló 
a los asistentes sobre su ardua tarea 
por plasmar su afi ción por los toros.

Durante su ponencia, Tron co-
mentó que la obra estuvo inspirada 
en el toro de lidia, también deno-
minado toro bravo, “un espécimen 
macho de una población bovina 
que es criada para empleo en di-
ferentes espectáculos taurinos, sin 
embargo,  únicamente nos enfoca-
remos en las corridas de toros”. Las 
corridas de toros también llamadas 
el arte del toreo se basa en en-
frentar toros bravos, ya sea a pie o 
montando un caballo, en un recin-

to cerrado destinado para este es-
pectáculo, la plaza de toros. Al fi nal 
del evento generalmente el toro 
acaba sin vida, hecho por el cual 
gran parte de la población está en 
contra de que se realicen este tipo 
de eventos, misma situación que 
llevó a Renel Tron autora del docu-
mental a exponer el mundo de las 
toreadas, pero en un aspecto más 
profundo, exhibiendo el contexto 
que ocurre detrás de lo que vemos 
en la plaza y en las pantallas.

A través de su documental Re-
nel Tron menciona que ayuda al 
espectador a “comprender mejor 
la muerte del toro” y expone su vi-
sión de la “Fiesta” (corrida de to-
ros). Para realizar su documental 
se basó en la vida del toro viajan-
do a las diferentes ganaderías que 
se encargan de criar al toro de li-
dia. Gracias a su trabajo realizado 

logra transmitir el sentimiento de 
las personas que  eligen vivir alre-
dedor de la Fiesta. Algunos deno-
minados toreros dedican su vida 
al toreo y su vocación es produ-
cir arte; otros a la crianza de esta 
especie y algunos más a la cons-
trucción de las plazas de toros en 
las provincias de la República. La 
trayectoria de la vida del toro ter-
mina en el momento en que entra 
a la plaza, el toro sale en contra 
del torero a matar o morir, este 
peligro que corre el toro es lo que 
hace fl orecer la nobleza de la 
bravura del animal mientras que 

el torero también se juega la vida 
con proposición ética y estética. 
El torero sale a la corrida con tem-
ple, bravura y nobleza capaz de 
producir esa conmoción personal 
al momento de dominar al toro 
con movimientos ágiles y estéti-
cos, produciendo esa magia que 
perciben los espectadores.

Finalmente Renel Tron manifestó 
que su propósito al profundizar en 
el tema de las corridas de toros, es 
mostrar el mundo que se encuentra 
por debajo de la superfi cie; la pa-
sión y el sentimiento que une a las 
personas afi cionadas a este arte.

El contexto detrás
del espectáculo

RENEL TRON PRESENTA DOCUMENTAL “LUZ EN LAS SOMBRAS, 
DESTELLOS DEL TORO BRAVO EN MÉXICO”.

El cine como séptimo arte es uno 
de los recursos del hombre más im-
portantes dentro de la vida moder-
na, basta con expresar sentimien-
tos, situaciones e ideas, para que 
la iniciativa de una película tome 
su curso para después llegar a 
plasmar un mensaje a millones de 
personas o ha sólo algunas. 

El Decanato de Ciencias Sociales 
de la UPAEP, a través de la Facul-
tad de Cine y Producción Audio-
visual de la UPAEP inauguró el IV 
Encuentro  Académico de Cine 
Universitario, denominado “Nuevas 
formas de fi nanciamiento, distribu-
ción y exhibición para el audiovi-
sual” recibiendo a varios ponentes 

importantes como a Enrique Bu-
chichio realizador de procedencia 
uruguaya, recientemente ganador 
del 40° Festival de Cine en Huelva.

El realizador Enrique Buchichio 
agradeció la invitación a este en-
cuentro destacando que “Es un 
placer llevar a cabo esta presenta-
ción, porque primero que nada me 
causaba mucha ilusión el venir a 
conocer  la UPAEP…”. 

Después habló de lo inesperado 
que fue recibir el premio Colón de 
Oro, pero posteriormente explico el 
verdadero objetivo de su visita “yo 
lo que en realidad vengo a com-
partir es mi experiencia…”.

Fue entonces que explicó el 
cómo fue crear no solamente la 
película “Zanahoria”, sino otros 

guiones y otras ideas que tuvo. 
También platicó como desde el 
2005 estuvo arduamente día y no-
che concretando su obra maestra, 
de la cual hasta la fecha no seguía 
muy convencido, “cada vez que 
yo la veo, le encuentro errores de 
cualquier tipo…” Asimismo explicó 
lo difícil que es tratar con los cines 
por los cambios e iniquidades que 
manejan con las películas que son 
de su país y que desgraciadamen-
te no reciben un apoyo constante. 

Finalmente en entrevista para el 
Universitario, Enrique Buchichio brin-
dó 2 consejos fundamentales a los 
alumnos;  el primero es prepararse 
en todas las áreas de la cinema-
tografía e involucrarse en la com-
plejidad que implica desarrollar un 

proyecto, más allá de su interés por 
alguna área en específi co, “…en 
cuánto más se tiene una mirada 
global en el ofi cio de hacer cine,  
es mejor, porque así podrán ser di-
rectores o realizadores más com-
pletos…” y el segundo “ …es estar 
plenamente convencidos de lo 
que quieren hacer y no embarcar-
se cuando hay dudas o no se tiene 
la convicción sufi ciente”.

Cabe señalar que en el IV Encuen-
tro Académico  Cine – UPAEP tam-
bién se presentó Carlos J. Olvera, 
representante regional de Disney/
Sony, Universal/Warner, Videocine, 
Diamond Films y Corazón Films; Edgar 
Valle, Director de Operaciones de 
Cinemagic y Cuauhtémoc Álvarez, 
Ex – Gerente Regional de Cinépolis.

YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL

Sonido, cámaras, zanahorias y ¡ACCIÓN!
UPAEP  CELEBRA EL IV ENCUENTRO DE CINE, CON LA PRESENCIA DE ENRIQUE BUCHICHIO.

"La visitación de Nuestra Señora 
de Guadalupe fue acontecimien-
to decisivo para el anuncio y re-
conocimiento de su Hijo, peda-
gogía y signo de inculturación de 
la fe, manifestación y renovado 
ímpetu misionero de propagación 
del Evangelio" con estas palabras 
fue como dio inicio la presenta-
ción de la alfombra dedicada a 
la Virgen de Guadalupe, elabo-
rada por 50 estudiantes de Una 
Apuesta de Futuro, la cual tuvo 
como propósito fundamental ce-

lebrar a la virgen María, que para 
los mexicanos está representada 
por la virgen de Guadalupe, ésto 
como símbolo de alegría, regocijo 
y agradecimiento por su cuidado 
a lo largo de un año más.

Durante la celebración los alum-
nos ahí reunidos, realizaron oración 
y distintas peticiones a favor de la 
paz en el mundo; las familias y la 
comunidad universitaria.

Asimismo, los jóvenes involucra-
dos en la elaboración de la alfom-
bra buscaron compartir las tradi-
ciones de las comunidades rurales 
del estado de Puebla con toda 

la comunidad universitaria, en un 
festejo de Fe, Vida y Amor por la 
reina de México.

Los elementos que se utilizaron 
en la elaboración de la alfombra  

fueron  aserrín teñido (con anilina 
vegetal) y arroz;  las medidas del 
tapete es de 5 x 3 m. y estará ex-
puesto en la explanada del edifi cio 
T,  hasta el 11 de diciembre.
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Tapete en honor a la Virgen de Guadalupe
50 JÓVENES DE UNA APUESTA DE FUTURO COMPARTEN TRADICIONES RURALES.

MARISOL RAMOS RODRÍGUEZ

MARISOL RAMOS RODRÍGUEZ



upaep.mx

La Lic. Alma Lizet Montiel Pacheco 
será la nueva entrenadora del equi-
po de fútbol rápido femenil UPAEP 
a partir de este primer semestre del 
2015, donde la escuadra emplu-
mada tendrá que enfrentar las tres 
etapas de CONDDE: estatal, regio-
nal y nacional. 

La estratega rojiblanca dijo sen-
tirse contenta y motivada por esta 
nueva etapa en su vida, al mismo 
tiempo comentó del estilo que ten-
drá su escuadra la cual deberá 
“atreverse a hacer cosas diferentes, 
no esperar que el rival tome la inicia-
tiva y no cambiará mucho (respec-

to al entrenador pasado) porque se 
basa en los valores de la Universidad 
y eso también va refl ejado”.

Montiel Pacheco se desempeñó 
como auxiliar del Prof. Raúl Posadas 
del 2007 a la fecha, periodo en el 
que obtuvo los subcampeonatos 
nacionales CONADEIP de 2011 y 
2012, además del tercer lugar en la 
misma competencia en 2013, esto 
en la rama femenil; con los varones 
logró el segundo lugar de CONA-
DEIP en 2009 y 2011. 

Como competidora, la ahora en-
trenadora águila, también obtuvo lo-
gros para la UPAEP en esta disciplina, 
ya que en 2005 fue campeona de 
Universiada Nacional disputada en la 
Universidad Autónoma del Estado de 
México y tercer lugar en el CONADEIP 

que se desarrolló en Guadalajara.
El objetivo de Alma Montiel 

será buscar el tricampeonato 
de CONDDE tanto a nivel estatal 
como regional y superar lo hecho 
en las dos últimas Universiadas en 
donde la UPAEP se instaló en las se-
mifi nales del 2013 y cuartos de fi nal 
el año pasado.

“La mentalidad siempre 
es buscar el campeonato, 
para eso estamos trabajan-
do, no lo hacemos para 
ver qué pasa. Con la la-
bor y capacidades de 
las jugadoras veremos 
hasta dónde podemos 
llegar pero el objetivo 
es ese”, fi nalizó la Lic. 
Alma Montiel. 

fútbol rápido femenil UPAEP 
Alma Montiel
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dirigirá al

Atletas UPAEP
entregan trofeos

Estructura de básquetbol 
Rama varonil Rama femenil 
Contacto: LCC Adriana Ramírez Salazar 
adriana.ramirez@upaep.mx 
Of. 6 del edifi cio J (frente a la alberca)
Estructura de fútbol 
Fútbol varonil Fútbol rápido femenil
Contacto: Prof. Raúl Posadas Vivando 
raul.posadas@upaep.mx 
Of.5 del edifi cio J (frente a la alberca)

Estructura de deportes individuales
Taekwondo     Natación     Atletismo     Tenis
Contacto: Mtro. Jaime Barrón Blanco 
jaimeisrael.barron@upaep.mx
Ofi cina 4 del edifi cio J (frente a la alberca)

y medallas al Rector 

Simultanea de ajedrez
Futbol rápido 
Domino
Baloncesto
Multientrenamiento
Tenis
Gimnasio de Pesas
Natación
Futsala
Tenis de Mesa
Voleibol Mixto 

Mayores informes 
comunícate con el 
LAE. Miguel Ángel 

López Juárez, a quien 
podrás encontrar 

en la ofi cina 01 del 
edifi cio J (frente a 
la alberca) o vía 

e-mail a miguelangel.
lopez01@upaep.mx.

Gimnasio de Pesas
Natación
Multientrenamiento
Krav Magá
Box
Tenis
Voleibol
Basquetbol
Taekwondo
Fútbol Rápido

Si deseas inscribirte a 
alguno de los Torneos 

Intramuros puedes 
acudir a la ofi cina 34 
del edifi cio J (frente a 
la alberca) con el Lic. 

Fernando De León Gue-
vara. También puedes 

contactarlo a los correos 
intramuros@upaep.mx 
, fernando.guevara@

upaep.mx o al teléfono 
22 21 71 32 65.

Talleres Deportivos 
UPAEP

Torneos
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El Mtro. Emilio José Baños Ardavín, 
Rector de la UPAEP, recibió de ma-
nera simbólica los trofeos y meda-
llas obtenidas por los alumnos de la 
Institución a lo largo del semestre.

El equipo de taekwondo femenil, 
varonil y juvenil C entregaron sus tro-
feos de primero, segundo y tercer 
lugar respectivamente, mientras 
que el nadador Jonathan Ramírez y 
el tenista Aitor Aramburu estuvieron 
presentes por el bronce y la plata 
de CONADEIP. Por su parte Diana 
Luna mostró al Mtro. Baños Ardavín 
su triple oro en CONADEIP y la me-
dalla de primer lugar obtenida en 
los Juegos Centroamericanos en el 
relevo 4x100 combinado. 

En su mensaje, el Mtro. Baños Ar-

davín resaltó las virtudes que tanto 
el deporte como la academia ge-
neran en las personas, motivo por el 
cual la UPAEP se preocupa por do-
tar de instalaciones dignas y apoyos 
sufi cientes a aquellos que ponen en 
alto el nombre de la Universidad.

Por su parte la alumna Diana 
Luna, quien fue la encargada de 
hablar a nombre de todos sus com-
pañeros, agradeció el apoyo que 
la Institución les ha brindado para 
poder lograr sus metas en este pe-
riodo y tomó el compromiso para 
“seguir representando a la Univer-
sidad dignamente, consiguiendo 
más triunfos basados en la honesti-
dad, el respeto y la leal competitivi-
dad; fi el al Ideario de ser líderes que 
transformemos a la sociedad”. 
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